

La plupart d'entre nous comprennent ce que c'est de vivre dans un pays dont on n'est pas citoyen. Je suis citoyen du Royaume-Uni mais j'habite en France. Les Heft sont citoyens des États-Unis mais ils habitent en France. Et vous savez qu'être étranger dans un pays où on n'est pas citoyen peut être compliqué. Sa façon de parler est différente, ses mœurs, ses traditions, sa vision du monde peuvent être différentes. On peut s'habiller différemment. La nourriture est différente. Et dans son épître aux Philippiens, Paul écrit à des chrétiens qui ont du mal à vivre en tant qu'étrangers. La plupart des citoyens de Philippiens étaient en fait des citoyens de Rome. Philippiens était une colonie romaine. Donc ils étaient citoyens d'une ville mais ils vivaient ailleurs. Mais ce n'était pas ça le problème pour eux. En tant que Chrétiens, bien qu'ils soient citoyens de Rome, ils étaient d'abord et avant tout, citoyens des cieux. C'était leur première identité, plus important que le fait d'être citoyen romain. Et il fallait qu'ils apprennent comment vivre cette identité céleste. Comment un citoyen des cieux doit-il vivre dans le monde. Comment se comporter à Philippiens quand on est citoyen des cieux ? Et nous pourrions poser la même question : Comment vivre à Nantes la vie d'un citoyen des cieux ? A quoi ressemble une telle vie ? Et dans le passage devant nous Paul répond à ces questions. Il parle des citoyens modèles à imiter, des citoyens mondains à éviter et des citoyens célestes, la vraie identité de chaque chrétien authentique.

1. Citoyens modèles à imiter

Que ce soit un nouveau métier, un nouveau sport ou jeu ou une nouvelle recette peu de choses sont plus utiles qu'un bon modèle à suivre. En ce moment Matthieu veut apprendre à jouer au cricket donc on passe quelques minutes par jour dans le jardin et peut-être la phrase qu'il entend le plus c'est : « Fais comme Papa. Regarde ce que je fais. Imite-moi » et à sa façon, il essaie de faire comme papa. Et au verset 17 Paul dit la même chose aux Philippiens : faites comme moi. Il dit : Soyez mes imitateurs. Et imitez non seulement moi mais aussi tous ceux « **qui marchent selon le modèle que vous avez en nous** ». Vous voulez un modèle de la vie chrétienne, imitez-moi. Paul dit la même chose aux Corinthiens et aux Thessaloniens : **1 Corinthiens 11:1 Soyez mes imitateurs, comme je le suis moi-même de Christ. 1 Thessaloniens 1:6 Et vous-mêmes, vous avez été mes imitateurs et ceux du Seigneur**, Donc il est clair qu'avoir des modèles à imiter est quelque chose que Dieu veut pour le Chrétien. Et les chrétiens à Philippiens, jeunes dans la foi, sous l'influence des faux enseignants et ceux qui s'opposaient à la croix, ils avaient besoin de discerner comment se conduire d'une manière digne de l'évangile. Ils avaient besoin d'un modèle pour savoir comment travailler à leur salut, pour savoir à quoi ressemblait une vie de service humble, pour savoir comment réagir face à la persécution et la souffrance pour la foi. Voilà pourquoi Paul leur avait parlé de Timothée et d'Epaphrodite, des modèles à suivre. Ils avaient besoin d'un modèle de persévérance. Voilà pourquoi Paul leur parle de son propre parcours spirituel. Paul savait qu'il ne pouvait pas demander aux Philippiens de suivre son enseignement, d'obéir à ses exhortations si Paul lui-même ne le suivait pas, si sa vie ne correspondait pas à son message. Paul a prêché l'évangile mais aussi important que ça, Paul a vécu l'évangile. Il a vécu une vie digne de l'évangile de Jésus-Christ. Et il appelle les Philippiens à l'imiter.

Et dans cette exhortation de Paul aux Philippiens, il y a deux défis principaux pour nous. D'abord, avons-nous des modèles à suivre ? Bien sûr, et Paul l'a déjà dit, notre modèle suprême que nous devons imiter, c'est Jésus-Christ. Notre désir le plus fort est de ressembler à Jésus. Il est notre modèle en sainteté, en obéissance à son Père, dans la prière, dans le service des autres. Qu'est-ce que Paul dit dans **Philippiens 2.5** ? « **Avez en vous la pensée qui était en Christ Jésus.** » Jésus lui-même a dit : « **comme je vous ai aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres** » **Jean 13:34** Nous imitons Jésus. Mais Paul dit que nous avons besoin d'autres modèles à imiter, ceux qui eux-mêmes imitent Jésus. On a besoin de voir ce que veut dire être serviteur et disciple de Jésus-Christ. Nous devons observer et imiter des gens plus mûrs dans la foi. Si nous luttons avec un péché ou une tentation quelconque, nous devons chercher un modèle pour nous montrer comment vaincre ce péché. Peut-être quelqu'un dans notre église ou dans l'église plus large, peut-être dans une biographie chrétienne où nous voyons de près la vie d'autres chrétiens du passé. Leur vie peut nous inspirer dans notre marche avec le Seigneur. Quand nous voyons un chrétien dont les attitudes et le comportement nous parlent de Jésus-Christ, nous devons l'imiter. Voilà pourquoi il est important de profiter des occasions de se réunir ensemble pour partager autour de la parole, pour prier ensemble pour voir la vie des autres et pour les imiter.

Mais le deuxième défi est ceci, êtes-vous un modèle pour les autres ? C'est une responsabilité pour chaque chrétien. Paul écrit au jeune Timothée dans **1 Tim 4.12** : « **sois un modèle pour les croyants, dans tes paroles, ta conduite, ton amour, ta foi et ta pureté.** » Êtes-vous un tel modèle. Dans vos paroles. Pourriez-vous dire à un chrétien plus jeune dans la foi : observez ma façon de parler, ce que je dis, ma façon de parler à mon épouse, à mes enfants, à mes collègues, quand je suis fatigué et stressé et imitez-moi. Êtes-vous un modèle de service désintéressé ? Êtes-vous un modèle d'humilité ? Un modèle de prière ? Êtes-vous un modèle de dévotion à Jésus ? Voyez-vous l'immense responsabilité que Dieu vous a accordée ? Ne dites pas que c'est pour les pasteurs, les anciens et les responsables. Certes, Dieu exige que la vie des responsables soit un exemple irréprochable mais Paul dit qu'il n'est pas le seul qu'il faut imiter. Tous devraient pouvoir dire : Pour grandir dans la sainteté, dans la piété, dans l'amour, dans la grâce, pour ressembler de plus en plus à Jésus, imitez-moi. Paul dit que lui imite Jésus et à cause de ça on devrait imiter Paul. Est-ce que vous imitez Jésus ? La pensée, l'amour, la compassion de Jésus ; sont-ils évidents à ceux qui regardent votre vie ? Si l'Esprit de Jésus-Christ vit en vous, ces choses devraient se voir de plus en plus en vous et vous pourrez dire aux autres : Imitez-moi.

2. Citoyens mondains à éviter

Aux versets 18 et 19 nous voyons la raison principale pour laquelle les Philippiens ont besoin d'un bon modèle à imiter. Il y en a plusieurs dont la vie, le comportement, les attitudes sont plutôt à éviter. Et Paul est terriblement attristé par l'influence de ces citoyens mondains. Il reconnaît le danger que les Philippiens soient séduits par eux et qu'ils s'éloignent du Seigneur Jésus et nient la puissance de l'évangile dans leur vie. Notez ce qu'il dit sur ces citoyens mondains : « **Ils sont ennemis de la croix du Christ** » – Il est possible que Paul parle des Judaïsants. Ils sont ennemis de la croix du Christ car ils disent que la croix ne suffit pas pour le salut. Ce que Jésus a fait sur la croix n'est pas assez. Il faut rajouter des rites, il faut être circoncis. La croix ne suffit pas.

Mais personnellement je crois que Paul parle plutôt de ceux qui enseignaient ce qu'on appelle la philosophie dualiste. Ils disaient que l'esprit était bon et que le corps, était mauvais. Puisque le corps est mauvais, ce qu'on fait dans son corps n'a aucune importance. On peut vivre pour satisfaire ses désirs. On peut être glouton, ivrogne, homosexuel ou adultère. Toutes ces choses étaient sans conséquence car elles n'affectaient que le corps. Ces gens n'avaient la puissance de la croix de Jésus-Christ pour changer des vies.

Sur la croix, Jésus a racheté son peuple, corps et âme. La croix nous dit : le péché est grave. Eux disaient le contraire et continuaient dans leur péché en disant que ce n'était pas grave.

Et il faut prendre le temps pour souligner la place que nous accordons à la croix de Jésus. Nous disons avec l'apôtre Paul concernant la croix : « **Les Juifs demandent des miracles et les Grecs cherchent la sagesse: nous, nous prêchons Christ crucifié, scandale pour les Juifs et folie pour les païens, mais puissance de Dieu et sagesse de Dieu pour ceux qui sont appelés** » 1Cor 1:22-24. **1 Corinthiens 2:2 « Car je n'ai pas eu la pensée de savoir parmi vous autre chose que Jésus-Christ, et Jésus-Christ crucifié.** » Mes amis, la croix de Jésus-Christ est au centre de tout ce que nous sommes et tout ce que nous faisons. Sans la croix, nous n'avons rien. Il n'y a pas de salut. Il n'y a pas de pardon, il n'y a pas de vie éternelle, il n'y a pas d'espoir. La croix existe pour porter remède à notre plus grand problème, notre rébellion contre Dieu et la colère et le jugement de Dieu contre notre péché. Il y a beaucoup d'églises où la croix n'est jamais mentionnée ou si elle est mentionnée c'est comme un exemple de service ou de sacrifice mais pas comme un lieu d'expiation, où Dieu le Père a puni son Fils pour le péché de son peuple.

La croix de Jésus-Christ nous confronte avec notre péché, notre culpabilité devant Dieu. Elle nous appelle à la repentance, à la mortification du péché. Elle nous met à nu dans notre pauvreté spirituelle. Elle nous confronte avec la triste réalité de notre condition mais elle nous donne de l'espoir. Dieu a agi pour nous sauver. Jésus est mort sur la croix pour sauver son peuple. La croix nous dit que nous méritons le jugement et la colère de Dieu contre notre péché mais elle nous dit que Jésus prend cette colère et ce jugement sur lui-même. Jésus est puni pour le péché des autres. Faisons très attention de ne jamais mettre la croix sur la touche. Elle est centrale à l'évangile que nous prêchons.

Et au verset 19 Paul parle encore de ces ennemis de la croix. Il parle de leur fin, de leur dieu et de leur gloire. Verset 19 : « **Leur fin, c'est la perte** ». Ils rejettent la croix de Jésus-Christ alors le jour du jugement de Dieu, ils se tiendront tout seul devant leur juge. Pas d'espoir, pas de vie éternelle – la perte. Paul dit : « **leur dieu, c'est leur ventre** ». C'est-à-dire, ils vivent pour plaire à leurs désirs sensuels, charnels et corporels débridés. Quand on a un dieu dans sa vie, c'est le dieu qui décide comment on vit. Notre dieu décide les priorités de la vie. Pour eux, c'est le plaisir éphémère sensuel. Dans le livre de l'Ecclésiaste nous lisons : « **En effet, le seul bonheur de l'être humain ici-bas est de manger, de boire et d'éprouver du plaisir.** » Ecc 8:15 C'est ça leur philosophie de la vie. « **Leur gloire, dit Paul, est dans ce qui fait leur honte** ». Ils se moquent de la sainteté, de la piété, qui ont du mépris pour la loi de Dieu. Ces gens-là qui ont de l'influence dans l'église vous appellent à suivre leur exemple. Jude 1.4 « **Car il s'est glissé parmi vous certains hommes dont la condamnation est écrite depuis longtemps, des impies, qui changent la grâce de notre Dieu en dérèglement, et qui renient notre seul maître et Seigneur Jésus-Christ.** » Et ça se passe encore de nos jours. Au lieu d'avoir honte, on se glorifie d'un comportement qui est contre la loi de Dieu. Je pense à des églises qui disent « oui » à l'homosexualité, « oui » à la cupidité. Ils doivent en avoir honte mais ils sont fiers de leur position. Paul dit : Ne soyez pas séduits par ces modèles mondains.

Et puis à la fin du verset 19 il dit : « **Ils ne pensent qu'aux choses de la terre.** » Et c'est peut-être surtout là où nous sommes tentés de suivre leur modèle. La Bible nous avertit sans cesse des dangers de la mondanité, d'être trop attaché aux choses de ce monde, préoccupés par nos biens, notre carrière, notre maison, nos loisirs, nos passe-temps. Je ne dis pas qu'il ne faut jamais consacré du temps de l'énergie à ces choses-là. Ce n'est pas du tout ce que la Bible enseigne. Mais est-ce que ces choses-là occupent une place trop importante dans votre vie ? Est-ce que votre priorité c'est des trésors sur la terre ou des trésors dans le ciel ? Est-ce que vos pensées sont dominées par des choses de la terre ? Ou est-ce que vous cherchez d'abord le Royaume de Dieu, les choses du Royaume ? Il est difficile pour le citoyen des cieux qui vit dans le monde de ramer à contre-courant. Le monde nous dit : « Il faut faire mieux que le voisin. Il faut avoir ceci, cela. C'est ça la clé à une vie heureuse. ». mais la Parole de Dieu nous dit le contraire : Jacques 4.4 « **ne savez-vous pas que l'amour du monde est inimitié contre Dieu ? Celui donc qui veut être ami du monde se rend ennemi de Dieu.** » 1 Jean 2:15 « **N'aimez point le monde, ni les choses qui sont dans le monde. Si quelqu'un aime le monde, l'amour du Père n'est point en lui;** » Matthieu 6.21 « **Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur.** »

3. Un citoyen céleste, la vraie identité de chaque chrétien.

Qu'est-ce qui aide le chrétien à éviter un tel modèle ? Paul nous dit la réponse aux versets 20 et 21 et il est tout de suite clair que Paul veut faire un contraste. Le début du verset 20 tranche sur ce que Paul vient de dire : Pour nous, quant à nous, mais nous. Nous sommes différents. Comment sommes-nous différents ? Paul continue : « **Notre cité est dans les cieux.** » Nous vivons dans ce monde mais notre cité est bien ailleurs. Comme vous habitez à Philippiques mais vous êtes citoyens de Rome, le chrétien, il habite dans le monde mais il est citoyen des cieux. Le chrétien est citoyen des cieux et ça change tout. La première pensée est : Je suis citoyen des cieux et pas de ce monde donc je vis dans le monde à la lumière de cette réalité même si ça veut dire ne pas conformer aux normes de ce monde. A Philippiques les citoyens de Rome devaient dire : « César est Seigneur » mais les citoyens des cieux refusaient de le faire. Ils disaient « Jésus-Christ est Seigneur ». Paul leur dit et il nous dit aussi : Même si vous devez vivre ici comme citoyens de Philippiques, vous y vivez d'abord et avant tout comme des citoyens des cieux. Vous êtes saints, séparés, différents. Vous n'êtes pas comme eux. Vous ne pensez pas comme eux. Vous ne vous conduisez pas comme eux. Vous appartenez à Jésus-Christ. Vous êtes citoyens de son Royaume avec les valeurs et les priorités de son royaume. Vous êtes sous le règne céleste de Jésus-Christ et vous vivez pour l'avance de son Royaume. Vous êtes étrangers ici donc ne vivez pas comme si vous étiez citoyens de ce monde. L'apôtre Pierre explique pour nous comment le fait d'être citoyen des cieux change tout : **1 Pierre 2.11 Bien-aimés, je vous exhorte, comme étrangers et voyageurs sur la terre, à vous abstenir des convoitises charnelles qui font la guerre à l'âme.** Il dit : Vous êtes citoyens des cieux. Ne vivez pas comme citoyens de ce monde.

Et Paul continue en expliquant la grande réalité qui est à la base de tout pour le citoyen céleste : « **De là nous attendons comme Sauveur le Seigneur Jésus Christ, qui transformera notre corps humilié, en le rendant semblable à son corps glorieux par le pouvoir efficace qu'il a d'assujettir toutes choses.** » Nous voyons encore comment un événement futur change notre façon de vivre maintenant. Jésus est parti aux cieux mais il reviendra. Il l'a promis lui-même : « **Et, lorsque je m'en serai allé, et que je vous aurai préparé une place, je reviendrai, et je vous prendrai avec moi, afin que là où je suis vous y soyez aussi** » Jean 14.3. Jésus reviendra et cela change tout. La réalité du retour de Jésus-Christ a toujours fait partie intégrante de la pensée du Chrétien. Jésus reviendra et Paul explique aux Philippiques ce que Jésus fera lors de son retour : « **Il transformera notre corps. Il le rendra semblable à son corps glorieux.** » Paul vient de parler de ceux dont la gloire se trouve dans des choses honteuses. Mais la gloire qui attend le chrétien au retour de Jésus est incomparable. Le retour du Christ marquera l'achèvement de la course pour le Chrétien. On recevra le prix de la perfection spirituelle, de la communion parfaite avec Jésus-Christ.

Lorsque Jésus paraîtra, nous serons semblables à lui. Si nous mourons avant le retour de Jésus-Christ, notre corps et notre âme seront séparés. Le corps va dans la tombe et l'âme parviendra à la perfection et passe immédiatement dans la présence de Dieu. Mais au retour de Jésus-Christ, l'âme du Chrétien sera réunie avec un corps de résurrection, un corps incorruptible et glorieux. Ceux qui sont ennemis de la croix. Leur fin est la perdition mais écoutez la fin de ceux qui viennent à la croix de Jésus pour obtenir grâce, miséricorde et pardon. Un commentateur écrit là-dessus : Le péché, la faiblesse, la tristesse, la déception, la douleur, la souffrance, le doute, la crainte, la tentation, la haine et l'échec céderont la place à la joie parfaite, au plaisir parfait, à la connaissance parfaite, à la consolation parfaite et à l'amour parfait.

Et nous pouvons avoir confiance que toutes ces choses arrivent comme La Bible le prédit car c'est Jésus qui accomplira tout ça : « par le pouvoir efficace qu'il a de s'assujettir toutes choses. ». Cet avenir glorieux est sûr et certain pour le chrétien, pour le citoyen des cieux. Et au verset 1 du chapitre 4 nous voyons ce que ces grandes vérités nous aident à faire : C'est pourquoi, demeurez ainsi fermes dans le Seigneur. Le monde dans lequel vous vivez va vous persécuter et vous faire souffrir, va vous exclure et se moquer de vous. Vivre comme citoyen des cieux va vous coûter cher pour un certain temps. Mais Jésus revient. Demeurez fermes. Mes amis, nous sommes plusieurs nationalités représentées ici ce matin. Mais devant Dieu ces nationalités n'ont pas la moindre importance. Dieu ne voit que deux groupes de citoyens : Citoyens de ce monde qui rejettent la croix, qui s'y opposent et dont la vie reflète leur rejet de Dieu et de son Fils Jésus-Christ. Leur fin, c'est la perdition, le jugement et la condamnation de Dieu. L'autre groupe de citoyens ce sont les citoyens des cieux, du Royaume de Dieu, ceux qui se glorifient, non pas en leur péché mais en la croix de Jésus-Christ, qui sont venu à la croix pour se repentir et pour confesser leur péché. Et à la croix, ils ont obtenu grâce et miséricorde. Dieu dans un sens leur a donné un nouveau passeport, une nouvelle carte d'identité : « Vous êtes à moi, vous êtes citoyen des cieux ». Êtes-vous venu à la croix de Jésus-Christ. Êtes-vous citoyen des cieux ? Et si oui, est-ce que vous vivez comme citoyen des cieux, à la gloire et à la louange de votre Seigneur et sauveur ?

Pasteur Andrew Lytle
23/07/17

